



「斎藤君はご子息を連れてきて、いま高校一年だそうです」

「君たちに後で質問するからね、ちゃんと手をあげるんだよ」

ご子息が照れくさそうに頭を下げます。

「お住まいはまだ以前のままでですか？」私が尋ねると「あ、変わりました」といって名刺をくださいました。

そんなやりとりがあって、サイン会がはじまりました。

講演の前にサイン会、講演後にまたサイン会という構成でした。

会場の入り口に水谷さんの本が積まれていましたが、もう7～8冊出しておられるようです。龍君も、『夜回り先生の卒業証書』という最近のをここで購入していました。私は持参した3冊のうち、我々の説法会の直前に出て、「夜回り先生」が急速に知られる基になった最初の本、あの『夜回り先生』を選んでサイン会の列に並びました。私の番が来ると、水谷さんは「ちょっと恥ずかしいですね」

といいながらサインをしてくださいました。相変わらず、子供たちにはひとりひとりにやさしい言葉をかけながら、ていねいにサインをしておられました。

講演の内容は、テレビで何度も聞いた内容。(本に書いてある内容です)

毎回ほとんど同じなのだと思いますが、だいぶ雰囲気はやわらかくなってこられたように感じました。

また会場がお寺関係ということを考えにいれてくださったのでしょうか、「南無阿弥陀仏」でも「南無妙法蓮華経」でも宗派はなんでもいい、そういう言葉をとなえるだけで心は癒されるんだと語ってくれました。そして、「人間の心は、個人的な愛でもなく、医学でもなく、最終的には宗教だけが救えるのではないか」という大事な発言がありました。

「宗教」という言葉を、「人間が人間を尋ねてきた共同的な智慧の蓄積」と考えるならば、まさにその通りだと私も思います。そして、それぞれの宗教が蓄積してきた智慧を、個々の伝統の中に閉じ込めるのでもなく、また自己の伝統のみを絶対とするのでもなく、「宗教」という枠組みさえも破って、現代という新たな共同性の場を開き合うことが、今わたしたちに求められているのではないかなあ、などということ、あらためて考えたのでした。

講演の後、龍君は、久しぶりに娘さんが家に帰ってくるということで、家族愛が大切という水谷さんの言葉通り、早々に帰宅。残った4人で練馬の台湾料理屋に入りました。

斎藤君のご子息は、内心はさぞ迷惑だったでしょうが、嫌な顔ひとつせず、おじさんたちが紹興酒のボトルを次々に空にしながらあげる怪気炎にお付き合いくださいました。感謝です。

以上、なかなか雰囲気のいい充実した一日でした。

水谷さんとも、前以上に親しい感じが生まれたような気がします。

以前、川又君から電話があって、水谷さんと話したいから連絡先を教えてくださいというので、教えたんだけど、どうなったんだろう？

川又君、水谷さんとは話できたの？

いずれ、川又君のネットワークと水谷さんのネットワークとがつながっていくといいと思います。

チョウヨウのわれわれも、お手伝いできることがあれば、手伝いたいですね。

以上、三木坊の報告でした。

